

Laudatio auf Peter Spenger, IHK-GV, 20. Juni 2018

Roland Ledergerber, neuer Präsident IHK St.Gallen-Appenzell

Es gilt das gesprochene Wort.

Unsere Generalversammlung eröffnete Hansjörg Freund und seine SÄNGERFREUNDE mit wunderbaren Klängen, voll von Emotionen. Über den Wolken, muss die Welt wohl grenzenlos sein, so das Lied von Reinhard Mey. Und mit diesen Worten ist bereits viel über Peter Spenger gesagt. Bereits als Jugendlicher wusste er, dass seine Zukunft im Cockpit eines Kampfjets liegt. Nach einer Berufslehre bei Bühler wurde Peter Berufspilot bei der Schweizer Armee. Ein überzeugenderes Bekenntnis zur dualen Berufsbildung gibt es nicht. Später wechselte er als Captain zur Swissair, damals eine der absoluten Ikonen der Schweizer Wirtschaft und Teil unseres Nationalstolzes. Und trotzdem, Peter erlaubte sich mit gut 40 Jahren, im Widerspruch zu allen Erwartungen, aus dem Swissair Cockpit auszusteigen und eine Karriere als Unternehmer zu starten. Vorerst in bescheidenerem Rahmen, bald aber als Inhaber und Geschäftsführer der Telsonic AG mit internationalem Erfolg. Eine Leistung, die unter anderem mit der Auszeichnung als Unternehmer des Jahres gewürdigt wurde. Wenig überraschend ruhte sich Peter nicht auf seinen Lorbeeren aus. Frühzeitig regelte er die Nachfolge, verkaufte schrittweise seine Anteile und trat Mitte 2010 als CEO der Telsonic zurück. Dies aber nicht als vorzeitigen Ruhestand. Ganz im Gegenteil. Mit einer seiner neuen Unternehmungen wagte er sich als Spezialist für die Ultraschallstimulation von Bohrlöchern ins internationale Erdölgeschäft. Gleichzeitig nahm er sich die Zeit, sich für die Interessen der Unternehmen vor Ort zu engagieren. Dies ganz im Sinne unseres Eingangsliedes, das die Freiheit über den Wolken mit den volkstümlichen Klängen der Ostschweiz zusammenführte. Im Jahre 2009 wurde Peter als Präsident des AGV Wil in den Vorstand der IHK St.Gallen-Appenzell gewählt, 2011 trat er die Nachfolge von Konrad Hummler als

Präsident an. Und seither hat er auch hier im besten Sinne seine Kondensstreifen hinterlassen.

Dies zeigt nicht zuletzt die heutige Generalversammlung. Mit der Gründung der «Stiftung Textilmuseum St.Gallen» und der institutionellen Entflechtung von IHK und Textilwirtschaft konnte eine Herausforderung zu Ende gebracht werden, die uns seit vielen Jahren begleitete. Vergleichbar, wenn auch in der öffentlichen Wahrnehmung weniger spektakulär, war die Überführung der von uns seit 1685 betreuten Eglise française de Saint-Gall in Strukturen, die auch von einem Compliance Officer des 21. Jahrhunderts verstanden werden. In die Amtszeit von Peter fällt die Renovation unserer beiden historischen Liegenschaften, dem Haus zum Engelskopf an der Gallusstrasse und dem Haus zur Stärke an der Schmiedgasse. Bei beiden Projekten übernahm Peter als Mitglied der Baukommission persönliche Verantwortung.

Selbstverständlich geht es aber bei einem Wirtschaftsverband wie der IHK nicht in erster Linie um Organisatorisches und Bauprojekte. Gemessen werden wir an unseren Beiträgen, die wir zu einer positiven wirtschaftlichen Entwicklung der Ostschweiz leisten. Auch unter diesem Blickwinkel kann Peter Spenger zufrieden auf die Arbeit der IHK in den vergangenen Jahren zurückblicken. Mit der Informatik-Offensive, unserem Engagement für die Reorganisation der Fachhochschule Ostschweiz, unserer Grundlagenarbeit zur Kernregion Ostschweiz aber auch mit unseren kontrovers diskutierten Inputs zur Spitallandschaft im Kanton St.Gallen, zu einem ETH-Standort in Wil oder zur Finanzierung unserer Hochschulen und vielen weiteren Analysen, Artikeln und Beiträgen hat sich die IHK als wichtige Stimme in der wirtschaftspolitischen Diskussion der Ostschweiz etabliert. Nicht weniger wichtig war die öffentliche Präsenz von Peter Spenger. Er hat an unzähligen Versammlungen, Events und Feiern als Vertreter der IHK teilgenommen. Auch unsere Arbeit gedeiht nicht im stillen Kämmerlein, sondern im direkten Kontakt mit unseren Mitgliedern und den Vertretern von Politik, Regierung und Verwaltung.

Peter Spenger darf stolz auf die Arbeit sein, die er als IHK-Präsident leistete.